

CONSULADO GENERAL DE BOLIVIA
EN BÉLGICA

24

OFICINA
BOLIVIANA DE INFORMACIONES
EN EUROPA

POR EL DOCTOR

JOAQUIN DE LEMOINE



FB
327.84
L555 o

BRUSELAS
IMPRIMERIE NOUVELLE
27, rue de l'Artichaut, 27

1907

1907/24

CONSULADO GENERAL DE BOLIVIA
EN BÉLGICA

FD
329.8
L. 555

UNIVERSIDAD BOLIVIANA
UNIVERSIDAD MAYOR DE SAN ALDRES
BIBLIOTECA CENTRAL
La Paz — Bolivia

OFICINA
BOLIVIANA DE INFORMACIONES
EN EUROPA

UNIVERSITAS MAIOR PACENSIS TVI ANRE AE
POR EL DOCTOR
JOAQUIN DE LEMOINE



BRUSELAS
IMPRIMERIE NOUVELLE
27, rue de l'Artichaut, 27

1907

FB/5325

OFICINA
BOLIVIANA DE INFORMACIONES
EN EUROPA

Bruselas, Noviembre 30 de 1907.

**EXCELENTISIMO SENOR MINISTRO DE RELACIONES
EXTERIORES DE BOLIVIA, LA PAZ**

EXCELENTISIMO SENOR :

Cumplo con el deber de asegurar à mi Patria, al Congreso Nacional y à mi Gobierno, por el alto conducto de ese Ministerio, que el orden y la paz que reinan en Bolivia dentro del régimen normal de las instituciones políticas y administrativas, han fijado la atencion de las naciones europeas, al punto de que la prensa hace elogios de Bolivia y críticas de otras Repùblicas tumultuosas.

Al propio tiempo, el progreso innegable de Bolivia ; el aumento considerable de sus rentas ; la construccion de sus obras pùblicas, y sobre todo de sus ferrocarriles, han dado en Europa la esperanza de que Bolivia alcanzará en muy poco

tiempo una envidiable prosperidad, y de que se encuentra ya en franca marcha sobre el ancho camino del progreso.

La fama sonora de sus riquezas nativas, preocupa à los capitalistas que se sienten muy dispuestos à hacer emigrar à nuestro suelo fecundo los escudos de oro de sus arcas, para explotar empresas, industrias y negocios, por que halaga à aquellos, tanto la ilusion de los grandes beneficios, como la esperanza de que el orden, la paz y el régimen legal, son la mejor garantia de la inversion de sus capitales.

En tales circunstancias, considero que es de la mas grande oportunidad el que Bolivia extreme sus esfuerzos para hacer conocer en el extranjero las condiciones ventajosas que ofrece à la emigracion europea del oro y de las gentes, mediante una « propaganda » inteligente y tenaz.

Infortunadamente, somos, à no dudarlo, la República Americana que menos atiende en Europa à este medio práctico y colosal del progreso. Hasta Repùblicas que nos son en todo inferiores, van adelante de nosotros à este respecto.

Tal fué la causa inicial é impulsiva del progreso de la América del Norte, cuando se emancipó de la Metròpoli Britànica. La República Argentina, que imita en mucho à la primogénita hermana del Norte, ha dedicado sus afanes y sus patrióticas vigiliass à hacerse conocer aqui por todos los medios posibles, llegando con tal objeto hasta al derroche de los dineros públicos. Ese es el secreto, el secreto único de su prosperidad actual.

El Brasil subsidia diarios y Revistas que alaban sus producciones y sus ventajas físicas.

Tiene en Paris un diario titulado *Le Brésil*, muy conocido y consultado ya, cuya mision es propalar en Europa los negocios públicos y privados de esa nacion que es aquí tan conocida, mediante ese procedimiento. Debido à él, su crédito y la reputacion de su fuerza productiva, ha crecido tanto, que una empresa ó un empréstito brasileros, se realizan con marcada facilidad, y es notorio el grado de progreso à que ha llegado la nacion brasilera.

Chile, aparte de subvencionar publicaciones diarias y hebdomadarias, tiene Agentes especiales encargados de procurar la emigracion europea, cuyas corrientes espontáneas principian à dirigirse à ese pais, como es muy sabido.

Venezuela sostiene en Bruselas siete años hace, una Revista elegante, *La Revue Américaine*, que està ya bastante difundida en las principales capitales de Europa.

Colombia cuenta tambien con una Revista en Bruselas, *El Correo Latino-Americano*, y hace en otros órganos de la prensa propaganda en su favor.

El Paraguay ha fundado en Alemania una publicacion que se edita en aleman, y publica obras que la hacen conocer. La última, es un volumen con ilustraciones, nutrida de datos y con sabios « Consejos à los Emigrantes ». La primera edicion fué en aleman, y la segunda, en frances, circula copiosamente, con el titulo *Le Paraguay décrit et illustré. — Etudes sur le progrès économique du pays.*

Seria largo y penoso inventariar cuanto hacen las secciones republicanas de América para sindicarse en Europa. Hasta Santo-Domingo y Haití

desplegan mas propaganda que Bolivia para hacerse conocer.

Lastimado mi patriotismo con semejante conviccion; seguro de que no podia prestar à mi pais un servicio mas eficaz, me he entregado à una propaganda obstinada en favor de él, ya haciendo publicaciones en Revistas y diarios, ya dando à luz obras que instruyan sobre Bolivia à industriales y capitalistas. El éxito de estas publicaciones ha superado à mis esperanzas; es tan grande el interes que han despertado, que ediciones numerosas se han agotado rápidamente, y su demanda continua y aumenta, sin que yo pueda ahora hacer frente à ella.

El Excelentísimo Señor Ministro Doctor Claudio Pinilla, ha tenido ocasion de comprobar lo espuesto, y Su Excelencia el Señor Ministro de Relaciones Exteriores de este Reyno, felicitó en términos calurosos, en presencia mia, al Excelentísimo Señor Pinilla por mi labor en favor de mi patria.

El Excelentísimo Señor Pinilla, al salir conmigo de esta Cancilleria, gratamente impresionado, me dijo : « Me haré un deber en transmitir à nuestro Gobierno y al Señor Presidente de la República, lo que acabo de escuchar con intenso agrado al Gobierno de Bélgica ».

De ello depende exclusivamente que me encuentre asediado de pedidos, verbales y escritos, relativos à nuestro pais, que me vienen no solo de Bélgica, sino de otras naciones vecinas de ésta. Esta avidez por informarse, se nota no solo en comerciantes, industriales y empresarios, sino tambien en artesanos y obreros, dispuestos à trasladarse à Bolivia.

No siempre puedo satisfacer ventajosamente

esos anhelos de informacion, por falta de datos bibliográficos, pues no recibo las publicaciones que en Bolivia se hacen y de que tengo noticia solo por referencias de la prensa diaria. No pueden ser mas importantes las que hacen el Ministerio de Agricultura y la Oficina de Propaganda Geográfica, pero vienen en un solo ejemplar, — insuficiente, por consiguiente, para su propagacion. Y aun que así no fuera, editadas en castellano, — idioma muerto que recién revive, gracias al progreso Sud-Americano, — no pueden tener penetracion, sino parcial, lenta y penosa, en este hemisferio. Lo contrario seria si se editaran en frances, instrumento de oro, instrumento mundial del pensamiento humano.

Tal es la causa de la dilatacion y resonancia que han obtenido mis publicaciones : están al alcance de todos. Es así como he patentizado, por ejemplo, nuestros progresos ferroviarios, pues hay que tener en cuenta que son innumerables los diarios europeos que se han ocupado de esos progresos, debido à mis publicaciones referidas. Muchos de ellos he mandado al Gobierno, siendome imposible enviarle todos.

Tal es la causa de que un poderoso grupo de capitalistas ingleses, despues de pedirme numerosas informaciones sobre Bolivia, hubiese ofrecido el pasado año à mi Gobierno, por conducto del que esto firma, un empréstito de *cincuenta à cien millones de francos*, en buenas condiciones, en las mismas condiciones del último empréstito brasilero, à pesar de que el Brasil está muy sobre Bolivia en todo sentido.

El Presidente de la República en su Mensaje y el Ministro de Hacienda en su Memoria, dieron cuenta de ello al Congreso Nacional.

Dejo de lado, Señor Ministro, el apreciar si nuestro país comprendió ó no, que ese acontecimiento financiero, producido por vez primera en nuestra historia nacional, era debido á la « propaganda » constante hecha por el suscrito en favor del país. En cambio, me permitiré recordar que tuvo tugar, justamente, en los mismos momentos en que se negaba al Gobierno del Ecuador un empréstito menor, con buenas garantías; y poco despues de que las naves de guerra de potencias europeas, habian ido á bloquear los puertos de Venezuela para constreñirle por la fuerza á pagar los intereses de su Deuda Pública.

Mi mente no concibe, Señor Ministro, una prueba mas grande de la eficacia de las « informaciones » favorables respecto de un país naciente, deprimido por el descrédito no lejano de su anarquía consuetudinaria, y cuyas finanzas en el Mercado europeo estaban lapidadas por el desastre inolvidable del « empréstito Church », cuyos Bonos, no cotizados, yacen en las Cajas de la Alta Banca europea. Tampoco concibo, Señor Ministro, un Alegato mas elocuente que lo expuesto, en favor del asunto, materia de estas páginas que nacen de una convicción íntima y de una antigua experiencia.

Mientras tal ha sido el resultado obtenido en Europa, algún me ha tachado en Bolivia de que exagero las noticias referentes á los progresos y las riquezas de nuestro país. Esta crítica es falsa, puesto que los datos que suministro, son tomados de fuentes oficiales, auténticos, precisos y verídicos. Es cierto que termino mi última obra asegurando al mundo Europeo que la calidad y cuantía de las riquezas de mi patria, herirán su atención en tiempo no remoto. Me refiero, al

espresarme así, à la época en que nuestros Departamentos estén ligados por rieles que se empalmen con los rieles internacionales de la Argentina, del Brasil, del Perú, de Chile y el Paraguay, vinculándonos simultaneamente al Pacífico, y sobre todo al Atlántico. Me refiero à la época del apogéo de nuestra industria minera en el Norte y el Sud de la República; à los tiempos no lejanos en que se transporten à Europa à vapor por el Plata, el Paraguay y el Amazonas los fabulosos emporios de riquezas del Chaco, de Santa-Cruz y el Beni.

Para que se vea que no he incurrido en patriótico lirismo, básteme decir que, à despecho de nuestra vialidad primitiva, la atencion europea ha tenido ya un fuerte despertar hacia Bolivia. Por otra parte, mi afirmacion está calcada sobre la de Monsieur de d'Orbigny, el sabio frances que se refería à nuestra productibilidad, sin contar con nuestro progreso actual.

Al sostener tal concepto, me refería, y no en forma tácita sino espresa, como llevo dicho, à la época en que el Oriente y el Occidente de Bolivia, tengan la vinculacion de los rieles y puedan comunicarse en pocas horas, pues comprendo que mientras así no sea, no podemos aspirar à ser Nacion de primer orden en el concierto de las secciones republicanas del Mundo de Colon. Por que? Por que el Levante de nuestra Geografia, será el Levante de nuestra grandeza, — por que llevar nuestras locomotoras al Pacífico, es iniciar nuestra prosperidad, — llevarlas al Atlántico, es coronarla!

Y como la coronacion de la felicidad nacional no puede ni debe aplazarse, y como tampoco es posible improvisar líneas férreas, podrian esta-

blecerse amplios caminos carreteros con servicio de « automóviles » para el transporte de pasajeros y el acarréo comercial.

Que me sea permitido asegurar á este respecto á mi Gobierno, que el establecimiento de empresas europeas de « automóviles », es absolutamente posible, si se facilitan los caminos y se acuerda á los empresarios, monopolios temporales, franquicias de transporte y subsidios prudenciales.

Podria ser esto la obra de pocos años, — de un periodo gubernamental, si se acomete su ejecucion con entusiasmo, tenacidad y fé. Con un empréstito de « un millon de Bolivianos » quedarian habilitados los principales cominos, como el de Cochabamba al Beni por el Chimoré, de La Paz á Puerto Pando y del río Acre al Tahuamanu. Los rieles arrojarían despues esas líneas automóviles á otras regiones, haciendo que un progreso dé lugar á otro mayor, ya que el progreso no puede siempre improvisarse, y tiene muchas veces que marchar por etapas.

Sostuve en mi citada obra, de acuerdo con Mr. de d'Orbigny, que Santa-Cruz y el Beni, son algo como la tierra de Canaan; como sostengo que dejarán de ser un « Paraiso prometido », pero inaccesible, si se adopta sin retardo los medios de comunicacion que acabo de indicar, al propio tiempo que avanzan, como están avanzando, los rieles que nos ligen al Plata, al Amazonas y el Paraguay. Por tal manera, iríamos en su alcance, para vincular el tronco de la República con esas extremidades, sin solucion de continuidad.

Ahora bien, para facilitar las empresas referidas, así como cualesquiera otras, es, á mi juicio, necesario y urgente establecer en Euro-

pauna « Oficina Boliviana de Informaciones », que sugiera las iniciativas y que instruya sobre los medios de ejecución. Dar al capitalista europeo las informaciones precisas sobre la importancia de los negocios, la estimación de sus espensas y el cálculo aproximativo de sus beneficios eventuales, es satisfacer sus ardientes anhelos; es trazarle el camino que debe seguir; es marcar el itinerario del progreso nacional. Y bien, la fontana de esas informaciones, estaría en la Oficina de que me ocupo. Cada vez que nuestros Cónsules en Europa careciesen de datos que se les piden á cada instante, recurrirían á esa Oficina central, convirtiéndose cada Oficina Cónsular, por tal manera, en una Oficina de Informaciones, ó mas bien dicho, en una sucursal de la Oficina principal. Cada informe, á su vez, sería un rayo de luz que se refleje sobre el porvenir de la República.

La Oficina central, me parece, debe ser establecida en Paris, la cumbre mas sonora, el vértice mas alto, mas indisputable de la civilizacion mundial, pues aparte de que el frances es el idioma que las naciones han adoptado para comunicarse, « Dumas hijo tenía razon en decir : « los alemanes escriben para Alemania, los italianos para Italia, los españoles para España, los franceses para el mundo !... »

Tan cierta es la necesidad de la iniciativa que me ocupa, que si se consultara mi proyecto á todos los bolivianos cultos residentes en Europa, á aquellos, sobre todo, que se han asimilado á esta civilizacion, á aquellos que no miran con egoista indiferencia el porvenir de su patria, lo aplaudirian con entusiasta, con férvida alegría.

Sea de eso lo que fuere, Señor Ministro, el

hecho es que el « movimiento informatorio » de esta Oficina Consular, que no tiene ni un Empleado Auxiliar, constituye una gran parte de mi labor diaria, — labor anónima que no está al alcance de la vista del país y del Gobierno. Es por esto tal vez que, parece, no se la toma en consideración alguna. No obstante, mi mentalidad no concibe nada más útil, positivo y práctico, que el esforzarnos por hacer conocer la fisonomía, las finanzas, los productos, los adelantos de nuestro país, y hasta sus entrañas metálicas y las promesas risueñas de su porvenir al Continente europeo, el más civilizado del mundo. De él tenemos que recibir todos los elementos de la prosperidad nacional y todos los progresos de las fortunas privadas, sin los celos y usurpaciones de nuestros vecinos, que han desmembrado nuestro territorio en todos los puntos cardinales, en sus zonas más vitales, dejándonos solamente las entrañas, amenazadas aún...

Echarnos en brazos de Europa, puede, pues, restaurar algo nuestras mutilaciones sufridas y robustecernos lo bastante para parar los golpes de eventualidades futuras...

Por lo mismo que nuestra naturaleza es accidentada, dificultando la marcha de las locomotoras que tropiezan con nuestras montañas; por lo mismo que nuestra geografía física mediterránea, tiene a Bolivia distanciada de Europa, relegada al otro lado de los valladares andinos, sin contactos con los aguas marinas que acercan los pueblos más lejanos, debemos, no ahorrar sacrificio para ubicar en Europa la noción clara de nuestro país, acortando distancias en todas direcciones y por todos los medios...

Difundir con amplitud aquí el conocimiento

de nuestra patria, es Bolivia visitando á Europa y habriendo de par en par sus puertas para que Europa corresponda á su visita, con su séquito esplendoroso de industrias, empresas, negocios, capitales, emigrantes, artes y ciencias.

Cuales son los medios de llegar á tal resultado? A mi juicio hay dos caminos seguros que no se excluyen y conducen á él.

Antes de emprenderlos, vale decir, antes de entrar en materia, me he permitido establecer las consideraciones precedentes á guisa de premisas, esperando que el Señor Ministro quiera disculparlas, pues forman la justificacion del tema de estas páginas someras.

1º Seria de todo punto necesario que siguiendo el ejemplo de otros paises, subvencionara el Gobierno algunos diarios europeos como el *Moniteur des Intérêts matériels* y *La Revue Américaine* de Bruselas; *The South American Journal* de Londres; *Bulletin of The Internacional Bureau of the American Republics* de Washington; *La Revue Diplomatique* de Paris, así como otros diarios de Francia, Italia y Alemania.

Creo que con 5,000 Bolivianos anuales ó sean 10,000 francos, podrian subsidiarse ocho diarios que den constantemente noticias relativas á los progresos de Bolivia y al desarrollo de sus industrias, de su comercio, de sus finanzas, de sus instituciones, de su crédito, de sus bancos y de sus ferrocarriles.

Tengo ocasion de ver todos los dias que somos la República menos mencionada de nuestro Continente, quizá la menos conocida, por la razon

natural de que hemos desplegado menos zelo que otras para exhibirnos al mundo exterior y aproximarnos à él. Noticias constantes sobre la liberalidad de nuestras instituciones, la geografia, la orografia, la hidrografia, la geologia, la climatologia, la mineralogia, la flora, los cultivos, la fauna, la farmacopea, la crianza del ganado, la agricultura, los productos tropicales, las frutas, los impuestos, los medios de comunicacion, las tarifas de aduanas, los códigos, las leyes, los reglamentos, etc., etc., no solamente pondrian à Bolivia à la orden del dia y despertarian la atencion europea hacia ella, sino que vendrian à satisfacer el anhelo general que se nota por informarse respecto à nuestro pais, como tengo indicado ya.

2º Mucho mas que lo espuesto, contribuiría à exteriorizarnos y patentizarnos en Europa, el establecimiento de la Oficina Boliviana de Informaciones. Condensar en ella obras, diarios, folletos, Revistas, Cartas geográficas, vistas, fotografias, mapas geológicos, planos de ferrocarriles construidos, en construccion y en proyecto, sería algo como la presentacion gráfica de la República ante el mundo extranjero. Este, la contemplaria de cerca, à pesar de la distancia, con los ojos abiertos por el incentivo del interes y la esperanza del lucro.

Y no es dificil penetrarse de ello, si se reflexiona un poco que estas Oficinas se burlan de la tierra y los mares que separan las naciones; que importan un Estado haciendo perennemente acto de presencia en otro Estado; que significan una

Nacion domiciliada en otra Nacion, mediante los prodigiosos adelantos de la geografia y de la prensa.

En efecto, Señor Ministro, nada puede exteriorizar más y mejor la vitalidad de un pais, que el poner, por este medio, al alcance de la vista y de las manos de naciones extranjeras, los raudales de la existencia de una nacionalidad, que nos son otros que los raudales de su zoologia, de su botánica, de su mineria, de su fuerza productiva, de su biologia y del ciclo de su progreso. La fuente fecunda de todo ello, puede encontrarse en la inteligente concentracion de los materiales que acabo de referir, y en esa fuente pueden aplacar la sed de sus investigaciones, el hombre técnico, el banquero, el capitalista, el agricultor, el comerciante, el industrial, el fabricante, el empresario, el comisionista y el agente de negocios, sin necesidad de recorrer tierras y mares para hacer viajes de exploracion y estudio.

No serian muy dolorosas para el progreso boliviano, las dos mil quinientas leguas que nos distancian de Europa, puesto que el temperamento indicado, valdría tanto como poner la efigie de Bolivia, pero efigie con alma, bajo la mirada escudriñadora y luminosa de este hemisferio.

Huyo deliberadamente, Señor Ministro, de consideraciones generales, como la terrible situacion social, política y económica de Europa que se está volcanizando y hace presentir sísmicos movimientos y explosiones continentales. Nada diré de que sus habitantes se ven obligados á buscar nuevos lares para sus personas y nuevos mercados para sus manufacturas y sus industrias.

Dan de ello testimonio elocuente el que los aluviones de la emigracion europea están invadiendo países ultra-marinos, como la América del Norte, la Argentina, el Brasil, el Perú, Chile, Centro América, la Nueva-Zelanda, Australia, el Canadá, el Africa del Sud y el Africa Septentrional.

Esta evolucion hemisférica, especie de ciclo de una serie de metamorfosis, ha llegado al extremo de que los gobiernos de Italia y España están dictando con sobresalto medidas que estancuen las corrientes caudalosas de la emigracion.

Se cuenta al respecto, como anécdota gráfica, que la poblacion de una aldea española se vació en masa con rumbo à América, incluso el Cura de la parroquia, el Alcalde y los maestros de Escuela, al punto de quedar el villorrio completamente desierto.

Nada diré, en prueba de mi tesis, de que este pequeño Continente oprimido por sus fronteras, hirviente por sus problemas sociales, busca expansiones fatales como válvulas de vida, extrangulando pueblos como Marruecos y las Repùblicas del Trasvaal y el Orange. Nada diré de que à esa transformacion biológica del planeta, se prepara la América del Norte canalizando el Istmo de Panamá, para hacer uno solo, de dos Oceanos, y expandir su dominio mundial. Estos puntos admiten amplísimo desenvolvimiento para comprobar la oportunidad y ventajas de la iniciativa, materia de estas páginas, y hago caso omiso de ellos, para tocar otros puntos mas concretos.

Hay en Europa una opinion deprimente de la América del Sud; se la juzga como un agrupamiento de pueblos levantiscos é ingobernables, atrasados, inaptos para el trabajo asídúo. Lo que mas se conoce de ellos, es la crónica infecta desus revoluciones, y se engloba à todos bajo el mismo criterio, à los que en política son santos y pecadores.

Las noticias de las revoluciones nefastas, se publican con el título genérico de *Cosas de América...* Es necesario no solamente atraer à nuestro suelo factores que concurren al desarrollo de la riqueza pública, si que tambien desvanecer errores inveterados y perjudiciales.

Si Bolivia consolida la paz, si persiste en el régimen institucional, podrá abrir las puertas de su Oficina é informar, en voz alta, de que se trata de un país serio, en el que predominan el orden y la legalidad como factores del progreso.

Dejando de lado lo espuesto, muchos son los casos similares que podria citar en obsequio de mi tema.

Funciona en Bruselas una Oficina de informes del Canadá y otra en Paris que prestan grandes servicios à ese país.

La América del Norte, México, Chile, el Brasil, Venezuela, han establecido Agencias y Oficinas análogas en Europa, ya sea con caracter oficial ó por medio de subvenciones.

Hace años que el Brasil y Chile inauguraron Exposiciones de datos y productos en Paris.

Todas las colonias inglesas han establecido en Europa Oficinas semejantes.

La Comision de Finanzas del Parlamento español acaba de incorporar al Presupuesto del año 1908 los gastos para la creacion de Agencias

Comerciales en Nueva-York, en la República Argentina, en Bolivia y en Yokohama. Estas Agencias, destinadas à servir los intereses internacionales del comercio y à informar respecto de éste, con objeto de desarrollarlo, estas Agencias, digo, no son otra cosa que la Oficina que propongo à mi Gobierno.

El Doctor Quirno-Costa, Ministro de Relaciones Exteriores de la República Argentina, hizo en su Memoria leída en 1887 en el Congreso de sus pais, una extensa y calurosa apología de las Oficinas informatorias de su patria en Europa, y decia entre muchas otras cosas : « Los Gobiernos de los paisés donde se hallan, han manifestado à las Legaciones Argentinas su complacencia, encontrando en ellas un nuevo vínculo y un eficaz auxilio para el aumento de las relaciones comerciales y para el desarrollo de las industrias : » En otro paraje de ese alto documento agrega : « La prensa europea se ocupa continuamente de nuestro pais, en artículos de estudio y en noticias de diverso género, *originado todo este movimiento de publicidad, por los datos que las Oficinas han dado, y los libros que en sus bibliotecas han sido consultados* ».

Algunas Repùblicas Americanas formulan aplausos merecidos al progreso Argentino, y no se comprende cómo y por qué esas mismas Repùblicas contemplan à la Argentina con el semblante paralítico del éxtasis, como si ella poseyera el *privilegio exclusivo* de ese progreso, sin que esas Repùblicas hagan nada por imitarla.

No puede depender esto de la superioridad de las riquezas argentinas, pues salvo la region del Chaco Boreal, las dilatadas llanuras argentinas, no tienen mas elementos de riqueza que los

agrarios y agro-pecuarios, en tanto que las riquezas de Bolivia son fabulosas, nobilísimos sus productos de las tres zonas, sobre todo de la zona tórrida en la region Amazónica. Ciertó es que favorecen à la Argentina su geografía, su patriotismo ardiente, su denuedo en las iniciativas, — y por eso las ideas levantadas, se aclimatan allá con fecundidad y fructifican con rapidez. Su anhelo mas impulsivo es exhibir en Europa el muestrario de sus dones y de sus ventajas.

El Gobierno frances encargó al notable publicista Mr. Thery el estudio de las Colonias francesas, y éste indicó la creacion en Paris de una « Agencia Especial », donde todos los comerciantes puedan tener *las informaciones necesarias*.

El infrascrito estableció en Amberes en 1889 una Oficina Peruana de informaciones. Su éxito fué extraordinario, inmenso su movimiento informatorio, pero mis sucesores no quisieron ó no pudieron alimentarla, y murió de consuncion y de anémia.

Casi todas las naciones europeas tienen, las unas en las otras, Oficinas semejantes con el título de Cámaras de Comercio, y cuyo objeto es el de informarse recíprocamente. Y si esto pasa con naciones vecinas y que se conocen mutuamente, hay que convenir en que la idea es mas trascendental tratándose de pueblos nuevos, lejanos y desconocidos, como el nuestro.

Presentariamos de manera tal à este Continente, por decirlo así, el índice de nuestra riquezas. Por que estas Oficinas no tienen, es verdad, el esplendor de las « Exposiciones Internacionales », pasajeras y ocasionales, pero exceden à ellas en duracion y estabilidad. Además, los con-

currentes no distribuyen su vista, no gastan su atencion en la multiplicidad de naciones representadas bajo los pabellones suntuosos de una Exposicion; pero se concretan, se embeben, se penetran más de los objetivos estudiados, bajo el techo silencioso en que, mediante una buena bibliografía, está condensada la vitalidad de una nacion entera.

Demás de lo espuesto, la Oficina que propongo, sería un poderoso motor para impulsar el « movimiento emigratorio », pues el emigrante europeo, antes que recursos, pide y necesita informaciones de la nacion que será su patria adoptiva y la patria nativa de sus hijos.

Y aun suponiende que, por desgracia, Bolivia nada haga, y nada quiera hacer en tal sentido, para trepar mas pronto á las cumbres del progreso á que está llamada, bastarán, ciertamente, la continuacion de sus ferrocarriles internos é internacionales, á la sombra de una paz durable, para que las corrientes desbordantes de la emigracion europea, abran sus álveos hácia su suelo.

Y tal consideracion no es descuidable, si se atiende á que la inmigracion espontánea se ha producido ya, y á que nuestro Gobierno se propone, felizmente, fomentarla por todos los medios posibles, habiendo ya sancionado, con tal intento, la Ley y el Reglameto de Inmigracion.

Si á tan venturosas iniciativas se agregára la construccion de Hoteles para acordar la primera hospitalidad á los inmigrantes, se habria dado un paso ajigantado.

Saturado de las verdades precedentes, me he permitido elevarlas á la alta consideracion de Usted, para entregarlas placentero á las medita-

ciones del patriotismo y á las controversias de los hombres de Estado, de las personas letradas, de los periodistas ilustrados, de los comerciantes distinguidos, cuyas aptitudes les dan derecho pleno de debatir trascendentes iniciativas económicas que pueden hacer avanzar á una Nación, grande espacio en la ruta de su civilizacion.

Comprendo que años pasados, cuando Bolivia no despertaba interes alguno, cuando su nombre no sonaba para nada, la Oficina en cuestion, habría arrastrado una existencia inócua, pero no sucederá lo propio, ahora que las perspectivas risueñas de la prosperidad de nuestra patria, sacuden la mentalidad europea, pues reitero á Usted, Señor Ministro, que con un poco mas de esfuerzoz de propaganda, Bolivia estará á la « orden del dia » en los mercados europeos.

Permítame Usted ahora, Señor Ministro, pasar de la idea á la ejecucion, de la teoría á la práctica, del conjunto á los detalles, que se refieren al régimen orgánico y al funcionamiento peculiar de la Oficina :

1º La Direccion general de la Oficina de Informes quedará siempre á cargo y bajo la responsabilidad inmediata del Consul General de Bolivia en Francia;

2º Para el mejor desempeño de las funciones duales de éste, la Oficina Consular y la de Informaciones, estarán en el mismo local;

3º Aun que el Secretario de la Oficina de Informaciones estará obligado á la administracion de la biblioteca y á responder á los noticias escritas ó verbales que se le soliciten, el Can-

ciller del Consulado General, deberá colaborar á la labor de aquél, ya sea en investigar los datos pedidos, ya sea en suministrarlos;

4º Para ser Secretario de la Oficina de Informes, será necesario saber á la perfeccion el frances, el ingles y el español;

5º La Oficina estará situada en un paraje central y comercial de Paris;

6º El Director de la Oficina tomará nota por escrito, en un libro especial, de las informaciones verbales que se le hayan solicitado, con indicacion de la naturaleza del informe, el nombre de la persona, su nacionalidad, y su profesion ú oficio;

7º Llevará así mismo un archivo, clasificado, en legajos, de las cartas recibidas, y, ademas, libros copiadores de las cartas contestadas;

8º El Director de la Oficina enviará al Gobierno, cada bimestre, un balance del « movimiento informatorio », resumiendo, al final, las cifras totales de los informes verbales y escritos;

9º El Ministerio de Relaciones Exteriores dará amplia publicidad á la fundacion de la Oficina, por medio de los Cónsules extranjeros en Bolivia y de los Cónsules bolivianos en el extranjero, puesto que la notoriedad pública de su existencia, es uno de los factores principales de su éxito;

10º Los Cónsules de Bolivia en el extranjero que carezcan de los datos que se les soliciten, los pedirán por escrito á la Oficina de Informaciones;

11º Los gastos totales de la Oficina serán cubiertos por el Consul general en Paris, de las rentas consulares del Estado;

12º Todos los libros y objetos llevarán un

« número de orden » que corresponda al « número de orden » del Catálogo;

13º El Catálogo, impreso con abundancia, será editado en frances, y suministrado à todas las personas que lo pidan. Debiendo ser un « Catálogo razonado », servirá de índice directivo á las investigaciones de los interesados;

14º Las informaciones serán gratuitas;

15º La Oficina estará abierta al público de 9 à 12 de la mañana y de 3 à 5 de la tarde;

16º Las cartas informatorias serán escritas solamente en frances ó en español;

17º Un Ingeniero de minas y un Naturalista, quedarán adscritos á la Oficina. Sus cargos serán *ad honorem*, pero podrán cobrar honorarios convencionales á las personas que les ocupen. Tendría ello la ventaja para el público de que esos asesores estarían familiarizados con los materiales de la Oficina, lo que aventajaría las investigaciones y la dacion de los informes;

18º El gobierno impondría á los editores de obras, diarios y Revistas, la obligacion de enviarle dos ejemplares de sus publicaciones, destinadas á la Oficina;

19º Cuando la Oficina se encuentre ya en pleno funcionamiento, el Gobierno le enviaría un muestrario de los productos de Bolivia, de los tres reynos de la Naturaleza, tomando una parte de los que contiene el Museo anexo al Ministerio de Agricultura y Colonias.

Presupuesto mensual de la Oficina.

Gastos de instalacion : Biblioteca, pupitres, sillas, lámparas, chimineas, encuadernacion de obras, marcos de mapas y planos, artículos de escritorio, etc., etc. Mil Bolivianos.

Director	Bs.	500
Secretario		125
Portero		50
Gastos de escritorio, correspondencia, etc.		76
Alumbrado		12
Fuego		22
Teléfono y direccion telegráfica		20
Gastos menudos.		25
Alquiler del local		300
	Bs.	1,130

Ruego al Señor Ministro quiera persuadirse de que me consideraré sumamente feliz, si el Gobierno, por medio de ese Ministerio, se penetra de la magnitud y conveniencia de mi proyecto, aprobándolo y traduciéndolo á la práctica, en obsequio de los carísimos intereses del país.

Con motivo tal, me es honroso suscribirme de Usted devotísimo y respetuoso servidor.

JOAQUIN DE LEMOINE.